



Synthèse mondiale des contributions au synode

Document élaboré par la Communauté de Vie Chrétienne

Ce document contient :

A : Introduction

B : Synthèse des axes thématiques

C : Conclusion

D : Annexes

*Nous voici devant Toi, Esprit Saint ;
en Ton Nom, nous sommes réunis.
Toi notre seul conseiller, viens à nous,
demeure avec nous,
daigne habiter nos cœurs.
Enseigne-nous vers quel but nous orienter ;
montre nous comment nous devons marcher ensemble.
Nous qui sommes faibles et pécheurs,
ne permets pas que nous provoquions le désordre.
Fais-en sorte,
que l'ignorance ne nous entraîne pas sur une fausse route,
ni que la partialité influence nos actes.
Que nous trouvions en Toi notre unité,
sans nous éloigner du chemin de la vérité et de la justice,
en avançant ensemble vers la vie éternelle.
Nous te le demandons à Toi,
qui agit en tout temps et en tout lieu,
dans la communion du Père et du Fils,
pour les siècles des siècles, Amen.*

1 – Introduction

La Communauté de Vie Chrétienne (CVX) est une association publique internationale de fidèles de droit pontifical. Elle se compose d'hommes et de femmes, d'adultes et de jeunes, de toutes conditions sociales, qui veulent suivre Jésus-Christ de plus près et travailler avec lui à l'édification du Royaume. Nous sommes présents dans plus de 70 pays sur les cinq continents. Nous sommes environ 25 000 membres.

Notre identité repose sur quatre principes directeurs : communauté, laïque, apostolique et ignatienne.

Le charisme et la spiritualité sont ignatien. Les Exercices Spirituels sont la source et l'instrument caractéristique de notre spiritualité.

L'appel du Pape François pour une Église synodale : communion, participation et mission, a été accueilli avec une grande joie par la communauté mondiale. Il s'agit d'une invitation à partager les joies, les espoirs,

les péchés, les difficultés de notre Église et aussi les "rêves" pour continuer à être porteurs de la Bonne Nouvelle. Nous sommes un cadeau pour le monde et nous voulons le partager.

Afin de faire avancer ce processus, nous avons décidé, en tant qu'organisation, de consulter les communautés nationales sur la manière dont elles participeraient à ce processus. Beaucoup ont choisi d'accompagner et d'encourager leurs membres à prendre part aux processus qui se déroulaient dans leurs paroisses locales. Cependant, 27 communautés nationales, représentant 27 pays sur les cinq continents (41% du nombre total de communautés à part entière) ont décidé de partager avec le Secrétariat mondial le fruit de leur travail pour l'envoyer au Secrétariat du Synode. Nous leur avons demandé de choisir trois axes thématiques parmi les dix possibles. Le thème de *"l'écoute"* est arrivé en premier. En deuxième position, en nombre équivalent, les communautés ont choisi : *"Coresponsables dans la mission"*, *"Dialoguer dans l'Église et dans la société"*, et *"Discerner et décider"*. Dans une moindre mesure, certaines communautés ont choisi : *"Les compagnons du voyage"*, *"Autorité et participation"*, *"Se former à la synodalité"*.

Le chemin parcouru jusqu'à présent est encourageant, même s'il n'a pas été - et ne sera pas - exempt de difficultés, de résistances et de divergences de points de vue sur certaines questions.

Notre engagement, le soin et l'amour que nous portons à l'Église nous portent à croire à la fécondité du dialogue, au discernement et à l'écoute active. Nous sommes convaincus que le Saint Esprit accompagne, guide, inspire et fortifie notre route.

La richesse des fruits reçus est un cadeau que nous accueillons avec humilité. Ils proviennent du temps consacré à la prière, à l'écoute et au discernement de nombreux membres de la Communauté de Vie Chrétienne dans leurs groupes de vie, mais aussi entre eux et d'autres lieux d'Église.

Nous présentons ici quelques points de chacun des axes thématiques travaillés. Cependant, nous avons décidé d'inclure en annexe chacune des contributions reçues afin qu'elles puissent être prises dans leur intégralité et pour ne pas porter atteinte à la valeur du discernement effectué au niveau local. C'est là, dans le concret d'un pays, d'une ville, d'une communauté locale, que le peuple de Dieu chemine, se réjouit et souffre, partage et donne "chair" à l'Évangile, en construisant le Royaume de Dieu.

2 – L'écoute

Dans son homélie d'ouverture du Synode à Rome, le Pape François a souligné qu'*"une vraie rencontre ne naît que de l'écoute..."*. *Quand nous écoutons avec notre cœur... l'autre se sent accueilli, non jugé, libre de raconter sa propre expérience de vie et son cheminement spirituel... L'Esprit nous demande d'écouter les autres. L'Esprit nous demande d'écouter les questions, les préoccupations, les espoirs de chaque Église, de chaque peuple et de chaque nation. Et aussi d'écouter le monde, avec les défis et les changements qui se présentent ... Écoutons-nous les uns les autres"*.

Le monde dans lequel nous vivons est de plus en plus assourdissant. L'écoute devient plus difficile.

Souvent, c'est encore plus difficile à cause de nos préjugés. Nous ne sommes pas disposés à écouter, à apprendre à s'écouter les uns les autres avec respect, empathie et miséricorde. À Écouter avec un esprit et un cœur ouverts. Écouter la voix de Dieu à travers l'autre. Soyons patient et humble.

Contribuons à cultiver des espaces de silence.

Il faut une écoute en Église mais nous sommes aussi appelés à une écoute hors de l'Église. Être attentifs aux voix, aux réalités, aux besoins des personnes qui sont laissées sur le bord de la route.

- Accueillir tous ceux qui cherchent et viennent à nous, sans condition.

- S'ouvrir à la conversion individuelle et collective.
- Accepter la diversité, la pluralité dans toutes ses dimensions, comme une bénédiction.
- Écouter les jeunes et les laïcs (quel que soit leur état de vie).
- Être dans une écoute proactive afin de les accompagner sur le chemin de la vie.
- Transparence dans les processus de communication au sein de l'Église, motivation des décisions.
- Écouter avec un cœur ouvert et dans une attitude de discernement.
- Assumer sa responsabilité personnelle (je suis l'Église) et contribuer à partir de là.
- Être une Église aux portes ouvertes à tous. Y compris à ceux qui sont exclus et rejetés.
- S'écouter, quel que soit notre rôle dans l'Église. Nous sommes tous des "ouvriers de sa moisson".

3- Coresponsables en mission

Du fait de notre baptême, nous avons tous la même dignité et la même mission. Appelés, en tant qu'Église, à travailler à la construction du Royaume de Dieu, en œuvrant pour une société plus juste, plus humaine, plus évangélique. Notre mission en tant que baptisés est de participer dans des communautés qui vivent à la manière de Jésus, qui reconnaissent à l'autre sa dignité d'être humain et lui donnent sa place.

La hiérarchie et les laïcs, en tant que communauté, marchent ensemble, en coresponsabilité, dans le discernement et la prise de décision dans l'Église. Les laïcs ont beaucoup à apporter dans la planification, la gestion et l'évaluation des politiques pastorales et la définition des priorités de la mission.

Nous savons que ce n'est pas facile, mais il est nécessaire de continuer à prendre des mesures. Cela exige de nous tous un changement de mentalité, pour être tous collaborateurs de la mission du Christ confiée à l'Église, et, donc, coresponsables de l'Église et de ses actes.

- Prêtres et laïcs, sans entrer dans la dynamique du pouvoir, devraient dialoguer et s'interroger sur la manière dont l'autorité est exercée, conduite et accompagnée ; avec quelle écoute et quelle participation. Nous devrions nous demander quelles sont les valeurs que nous voulons voir chez la personne qui assume des responsabilités au sein de la communauté, quelle que soit son identité.
- Contribuer à accroître la conscience laïque et la coresponsabilité dans la mission avec des communautés laïques horizontales.
- Partir de la réalité des gens et non d'idéaux à atteindre.
- Analyser la situation des femmes au sein de la communauté et voir quels sont les problèmes les plus importants à traiter.
- La mission est étroitement liée à la spiritualité ignatienne et à notre manière d'être dans la Communauté de Vie Chrétienne. Les outils ignatiens de la prière et du discernement, l'examen quotidien nous aident à trouver Dieu en toutes choses.
- Le dialogue et le discernement communautaires, enraciné dans la coresponsabilité.
- Analyser et rechercher les moyens d'améliorer la structure ecclésiale, pour en faire un lieu de la participation et du cheminer ensemble, y compris dans les prises de décision.
- Que la catéchèse apporte des réponses aux problèmes actuels à partir de l'Évangile. Regarder la société d'aujourd'hui avec le regard de Jésus.
-

4- Dialoguer avec la société et en Eglise

Le dialogue est devenu l'un des principaux défis d'aujourd'hui, à tous les niveaux et dans tous les espaces : Église, société, famille, communauté, travail, politique. Il est difficile de construire des ponts et de démolir

les barrières qui nous séparent. Chercher à comprendre l'autre devrait être plus important que de vouloir le convaincre.

Le dialogue est un élément essentiel pour marcher ensemble. On ne peut rien construire ensemble sans un dialogue préalable qui soit honnête, profond et respectueux. Concentrons-nous davantage sur ce qui nous unit et non sur ce qui nous divise.

Il y a dialogue lorsque je me soucie davantage des autres que de moi-même. La communauté - et en CVX, c'est ce que nous désirons et cherchons à vivre - nous apprend à nous donner aux autres et à accueillir les différences comme un cadeau, une nouveauté, un enrichissement. Dieu me donne une personne différente pour élargir mon cœur.

- Nous laisser enseigner par la richesse de la diversité et valoriser l'hospitalité envers les autres.
- Communiquer les valeurs de l'Évangile dans un langage accessible.
- L'Église doit être un choix clair dans le dialogue, en créant des espaces pour écouter la société et la science.
- Travailler en réseau et avec des organismes sociaux qui œuvrent pour la justice et avec/pour les personnes exclues.
- Repenser la morale sexuelle, du point de vue des femmes, ce qui implique que la sexualité soit un moyen que Dieu nous donne pour approcher son mystère de plénitude et de vie débordante.
- Repenser l'image de l'être humain en se basant sur les connaissances actuellement fournies par les sciences et les sciences sociales.
- Certaines structures ne sont ni représentatives ni propices au dialogue, à la transparence et à la participation dans la prise de décision. Il n'y a en leur sein ni planification partagée, ni véritable délégation des responsabilités, ni comptes à rendre.
- La communication avec la société dont nous faisons partie est un point essentiel. Ne pas imposer la supposée autorité morale. Attitude de dialogue et d'humilité. Les laïcs peuvent offrir un langage et une image plus proches de la société dans son ensemble et contribuer à casser l'association Église = clergé.
- Actualiser les programmes de formation des prêtres.
- Construire une Église meilleure et renouvelée. Plus transparente et plus ouverte. Avec une approche plus modérée et plus pratique.
- En tant que CVX, nous voulons évoluer vers une Église qui accueille et dialogue avec les différents secteurs de la société. Nous avons différentes expériences à cet égard.
- La participation est la voie à suivre. Par conséquent, encourager la participation nous amène à sortir de nous-mêmes pour écouter celui qui ne pense pas comme moi.

5- Discerner et décider

Commentant l'Évangile lors de la messe d'ouverture du Synode, le Pape François a noté : *" La rencontre et l'écoute mutuelle ne sont pas quelque chose qui se termine en soi, qui laisse les choses telles qu'elles sont. Au contraire, lorsque nous entrons dans le dialogue, nous commençons le débat et le voyage, et à la fin nous ne sommes plus les mêmes qu'avant, nous avons changé. Le dialogue nous aide à discerner... Le synode est un chemin de discernement spirituel, de discernement ecclésial, qui se déroule dans l'adoration, dans la prière, au contact de la Parole de Dieu. ...La Parole nous ouvre au discernement et l'éclaire."*

Notre monde actuel nous "oblige" à agir dans la précipitation, à penser dans l'immédiat, à discerner et prendre des décisions à la légère. Nous vivons dans un espace-temps décalé, c'est pourquoi nous ne disposons pas toujours d'un temps suffisant pour se rencontrer, dialoguer, parvenir à un consensus, voir ce

qui pourrait nous aider à rechercher le bien le plus universel. Nous devons améliorer l'intégration de la "différence" au sein de l'Église. Encore une fois, nous devons être ouverts pour écouter les expériences des autres.

- En CVX, nous sommes appelés à partager avec d'autres le don de la spiritualité ignatienne telle que nous la vivons dans notre vocation laïque. Nous considérons le discernement, les outils ignatiens comme des cadeaux que nous ne pouvons pas garder pour nous.
- Laisser la place à l'action de l'Esprit pour faciliter le "marcher ensemble".
- Faire participer tout le monde, autant que possible, à la prise de décision.
- Pratiquer la conversation spirituelle comme moyen de discernement et de prise de décision.

6- Les compagnons du voyage

Nous reconnaissons qu'au sein de l'Église, de nombreuses personnes restent ou sont laissées de côté. En méditant sur le passage de l'Évangile qui raconte le voyage des disciples vers Emmaüs, nous avons vu de nombreuses personnes sur cette route. Certains avancent le cœur lourd ou blessé : les pauvres, les marginalisés, les jeunes, les personnes vulnérables, les personnes âgées, les malades, les personnes seules, les femmes, les personnes divorcées, les familles diverses, les migrants, les personnes indépendantes d'esprit, les personnes sexuellement différentes, les laïcs engagés qui ne participent pas aux activités ecclésiales.

Cependant, nous réaffirmons que toute personne est par nature enfant de Dieu, créé à l'image et à la ressemblance de Dieu.

- Approfondir l'expérience de communion profonde dans laquelle nous avons tous été baptisés.
- Renforcer et parvenir à un laïcat qui se sente impliqué dans la mission de l'Église au milieu du monde ; et que les laïcs, conscients de leur vocation, contribuent par un témoignage crédible, à ce que la société change son image de l'Église, généralement associée à la hiérarchie et au clergé.
- Le plan de formation des séminaristes et des laïcs ne contribue ni au dialogue ni à la coresponsabilité ; pas plus qu'aux processus d'écoute et de discernement communautaire ; ou au travail pastoral basé sur la planification et l'évaluation en équipe. La formation aujourd'hui doit aller au-delà de la théologie. Il est nécessaire d'aborder les questions de psychologie, de relations humaines et de communication.
- Le rôle attribué aux femmes et la déconnexion des jeunes sont préoccupants. Les messages qu'ils reçoivent et entendent dans les paroisses ne produisent aucune expérience de vie selon l'Évangile. Il faut être humble et adapter le langage pour que l'Église, épouse du Christ, puisse être un compagnon de route.

7- Autorité et participation

Les laïcs, hommes et femmes, sont prêts à assumer davantage de responsabilités dans l'Église. Il serait bon de définir clairement les responsabilités de chacun, d'établir des procédures de régulation et de médiation, ainsi que des évaluations régulières avec une perspective externe.

8- Se former à la synodalité

Ce chemin synodal, expérience de marcher ensemble, avec ce que nous sommes et ce que nous avons, partageant notre foi, notre vie et nos responsabilités, c'est la mission que nous avons à vivre dans l'Église, sans crainte du changement.

Ce processus synodal peut nous aider à prendre les mesures nécessaires pour remédier aux blessures de l'Église.

Nous voulons marcher ensemble à la recherche d'une formation continue.

- Proposer des processus participatifs, avec dialogue et ouverture, pour réfléchir à ce qui est nécessaire pour se former à la synodalité, en pratiquant le discernement personnel et communautaire.
- Apprendre à marcher ensemble, en partageant ce que nous sommes et ce que nous avons avec humilité et apprendre à recevoir des autres.

9- Conclusion

"Je fais toutes choses nouvelles" (Ap 21,5).

Le parcours de ce processus synodal nous a fait prendre conscience que nous sommes tous l'Église. Nous avons joyeusement apprécié ce partage. Nous sommes dans l'espérance. Nous voulons construire une Église dont chacun se sente partie prenante, dans laquelle nous vivions en communion afin de pouvoir poursuivre la mission du Christ, en annonçant la Bonne Nouvelle.

Le monde a besoin de la joie profonde du chrétien, du dialogue et de paix véritable.

Nous demandons à l'Esprit de continuer à guider ce processus et à Marie, Notre Dame du Chemin, de nous protéger, de veiller sur nous et de nous accompagner dans notre pèlerinage.

Communauté de Vie Chrétienne
Août 2022

Annexe

En annexe, se trouvent la liste des pays contributeurs :

- Allemagne
- Angleterre et Pays de Galles
- Autriche
- Botswana
- Cameroun
- Canada Anglophone
- Congo Brazzaville
- Corée du Sud
- Espagne
- Etats-Unis
- Ethiopie

- France
- Hong Kong
- Lituanie
- Luxembourg
- Madagascar
- Mexique
- Paraguay
- Pays-Bas
- Pologne
- Portugal
- Porto-Rico
- Slovénie
- Suède
- Suisse
- Taïwan
- Uruguay